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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Hay 336 escuelas dañadas por Otis en Acapulco y Coyuca 
AMLO reconoce que no existen condiciones para el regreso a clases en ambos 
Municipios de Guerrero; 125 mil 531 estudiantes, los afectados 
 

 
Rechazan fondo para levantar a Acapulco 
Ninguna reserva de la oposición prosperó 
 

 
Revira el Trife: Exige 5 mujeres 
Tumban reclamo de MC contra la cuota de género 
 

 
NL lanza licitaciones de rampas de acceso y vialidades por Tesla 
Infraestructura. Programa puente y ampliación a 4 carriles de la carretera a Saltillo; 
Samuel García: “Así nos preparamos para esa empresa, con movilidad de primer mundo” 
 

 
Moody’s: Avance “sorpresivo” de la economía en México 
La tendencia se repite; prevé crecimiento de 3.5% este año 
 

 
Entraron al país 32 mil 926 mdd por IED a septiembre 
Economía. Monto máximo histórico desde que se tiene registro, con datos preliminares 
 

 
Alcanza Inversión Extranjera Directa cifra récord al cierre del III Trim. 
Arribo de inversiones creció 2.4% anualizado en el periodo 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Alista AMLO terna para la Corte: no quiere 'conservas'  
https://www.reforma.com/alista-amlo-terna-para-la-corte-no-quiere-
conservas/ar2707704?v=3 
Con la apuesta de que ahora sí tendrá "suerte y tino", el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció que enviará una terna de mujeres al 
Senado, para designar a la sucesora del Ministro Arturo Zaldívar en la 
Suprema Corte de Justicia. 
 
Morena rechaza propuesta de “marcelistas” para crear fondo 
para Acapulco  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-rechaza-propuesta-de-marcelistas-para-
crear-fondo-para-acapulco/ 
La mayoría de Morena y sus aliados rechazaron la propuesta del diputado 
Carol Antonio Altamirano (Morena), una reserva al Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) para 2024, que proponía crear un fondo para la 
reconstrucción de Acapulco. Esta madrugada, a las 00:10 horas, la mayoría 
oficialista votó en contra de la reserva de sus compañeros afines al 
excanciller Marcelo Ebrard, sin importar que los recursos se iban a destinar 
a ayudar a los damnificados del huracán Otis. Antonio Altamirano planteó 
crear un nuevo artículo transitorio para establecer que transitorio que “en 
adición a los señalado en el artículo 19 de la Ley Federal de Presupuesto y 
Responsabilidad Hacendaria, se destinará como mínimo el 15% de los 
ingresos excedentes petroleros del Ejercicio 2024 para la atención a la 
población y recuperación de la infraestructura pública en el estado de 
Guerrero y los municipios afectados por el huracán Otis”. 
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Rechazan fondo para levantar a Acapulco; ninguna reserva de 
la oposición prosperó  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rechazan-fondo-para-levantar-a-acapulco-
ninguna-reserva-de-la-oposicion-prospero/1618764 
Diputados de Morena, PT y PVEM se negaron a respaldar un fondo de 45 mil 
millones de pesos para reconstruir Acapulco, propuesto por 46 legisladores 
de esa coalición, afines a Marcelo Ebrard.  
“Que Guerrero se entere que, desde el Poder Legislativo, Morena, la bancada 
en que he militado y en que he creído, traicionó a los que se han quedado 
sin nada, a los muertos; ellos mismos nos frenaron. ¡Y si me cuesta el cargo, 
se los entrego, pero la dignidad, jamás!”, gritó desde su curul la hasta anoche 
legisladora morenista Selene Ávila. Dicha reserva al dictamen del 
Presupuesto 2024, presentada por Carol Antonio Altamirano, era para crear 
una bolsa con los excedentes petroleros, partiendo de la premisa de que el 
precio del barril está subestimado en los ingresos del próximo año.   
La sesión estuvo marcada por acusaciones, pancartas y la presencia de 
peluches de ratas y serpientes como parte de las estrategias del bloque 
oficialista y la oposición para descalificarse mutuamente. 
 
Próximo gobierno de la 4T podría tener 4 ministros afines  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/proximo-gobierno-de-la-4t-podria-tener-4-
ministros-afines/ 
Abogados constitucionalistas alertaron que si Morena gana las próximas 
elecciones el siguiente gobierno podría arrancar con cuatro ministros afines 
en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, lo que impediría que se 
alcancen ocho de los 11 votos necesarios para anular reformas 
constitucionales. Hasta ahora las ministras que han votado a favor los 
proyectos presidenciales son Loretta Ortiz y Yasmín Esquivel y el pasado 
martes, el ministro Arturo Zaldívar renunció, por lo que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador enviará una terna de mujeres para sustituirlo. 
De manera paralela, en noviembre de 2024 concluyen los 15 años del 
periodo del ministro Luis María Aguilar, por lo que le tocaría a la sucesora de 
López Obrador proponer a su reemplazo, con lo que la autollamada Cuarta 
Transformación alcanzaría a tener cuatro ministros cercanos. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/rechazan-fondo-para-levantar-a-acapulco-ninguna-reserva-de-la-oposicion-prospero/1618764
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rechazan-fondo-para-levantar-a-acapulco-ninguna-reserva-de-la-oposicion-prospero/1618764
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/proximo-gobierno-de-la-4t-podria-tener-4-ministros-afines/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/proximo-gobierno-de-la-4t-podria-tener-4-ministros-afines/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
TEPJF mantiene obligación a partidos de postular a cinco 
mujeres en gubernaturas  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/tepjf-mantiene-obligacion-de-postular-a-
mujeres-en-gubernaturas 
Ciudad de México. - Con la conclusión de que la paridad es obligatoria, no 
optativa y no puede postergarse ni validar obstáculos para que las fuerzas 
políticas la evadan, el Tribunal Electoral mantuvo la imposición de que los 
partidos políticos estén obligados a postular a al menos cinco mujeres en 
las nueve candidaturas para gubernaturas y Jefatura de Gobierno en 2024. 
El proyecto del magistrado Felipe de la Mata Pizaña, que proponía tumbar 
el acuerdo del Instituto Nacional Electoral, excluir a Yucatán porque ya 
cuenta con una legislación local, y dejar en las ocho entidades restantes 
cuatro espacios para hombres y cuatro para mujeres, fue rechazado por la 
mayoría del pleno de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación. De la Mata celebró la paridad, pero lamentó que 
se le esté dando al INE, de forma definitiva e inatacable, la facultad de estar 
por encima de los congresos locales. 
 
Buscan que INE se involucre en seguridad en la elección  
https://www.reforma.com/buscan-que-ine-se-involucre-en-seguridad-en-la-
eleccion/ar2707718 
El PRD pedirá formalmente al Consejo General del INE que elabore un 
protocolo de seguridad para el proceso electoral, que arrancó el pasado 7 
de septiembre. 
 
Hay 336 escuelas dañadas por “Otis” en Acapulco y Coyuca  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/sector-educativo-uno-de-los-mas-danados-por-
otis/ 
Guerrero. - Además del turismo, el sector educativo es uno de los más 
afectados por el huracán Otis, que arrasó parejo con escuelas públicas y 
privadas, primarias, secundarias, preparatorias y universidades.  
Los planteles que menos daños tienen perdieron cristales, puertas y 
muebles, pero hay otros que van a necesitar más que una resanada, pues 
sus fachadas y espacios educativos quedaron inservibles. 
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En un recorrido de EL UNIVERSAL se constató que, en algunas escuelas, 
principalmente particulares, personal se dedica a la remoción de 
escombros, con la idea de reanudar clases en diciembre, pero en las 
públicas, que son la mayoría, están a la espera de que el gobierno ponga en 
marcha un plan de recuperación, destine recursos y defina el momento en 
que se reabrirán las aulas. De acuerdo con cifras oficiales del gobierno 
estatal, 336 planteles educativos presentan daños en sus instalaciones a 
causa del huracán y 125 mil 531 estudiantes están sin clases en Acapulco y 
Coyuca de Benítez desde el pasado 25 de octubre. 
 
Morena definirá este viernes virtuales candidaturas en 9 
estados  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-definira-este-viernes-virtuales-
candidaturas-en-9-estados/1618707 
Este viernes 10 de noviembre Morena dará a conocer los resultados de las 
encuestas para definir las precandidaturas en Ciudad de México, Jalisco y 
Yucatán, así como las Coordinaciones de Defensa de la Transformación 
estatales en Chiapas, Guanajuato, Morelos, Puebla, Tabasco y Veracruz. 
Así lo aseguró el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, quien 
detalló que los resultados de cada entidad se darán a conocer de manera 
escalonada. El dirigente nacional aclaró que, una vez que se conozcan los 
resultados de las encuestas, la Comisión Nacional de Elecciones se reunirá 
nuevamente con las y los aspirantes para informarles cuáles son las 
entidades donde se aplicará la paridad de género.  
El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, informó que el próximo 
viernes 10 de noviembre estarán listos los resultados de las encuestas para 
definir las precandidaturas en Ciudad de México, Jalisco y Yucatán, así como 
las Coordinaciones de Defensa de la Transformación estatales en Chiapas, 
Guanajuato, Morelos, Puebla, Tabasco y Veracruz. 
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Llama Morena a aspirantes a cargo público a reforzar 
cumplimiento de leyes  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/08/politica/llama-morena-a-aspirantes-a-
cargo-publico-a-reforzar-cumplimiento-de-leyes-8239 
Ciudad de México. - La Comisión Nacional de Elecciones de Morena hizo un 
llamado a quienes aspiran a un puesto de elección popular a reforzar el 
cumplimiento de los principios del partido y las leyes electorales. 
Resaltó que no es momento de actos onerosos y derroche en gastos 
publicitarios, al recordar que esas prácticas son rechazadas por la gente y 
serán motivo de análisis cuando sea el momento de las definiciones. 
La instancia partidista señaló que con el inicio de las precampañas en 
diversas entidades federativas y el desfase que existe con respecto la 
precampaña federal, “se debe apuntalar que en Morena somos respetuosos 
de la ley y debemos esperar los tiempos correspondientes”. 
La comisión dijo que este es el momento de concentrarse exclusivamente 
en el trabajo de organización interna y en sus respectivas tareas en el 
servicio público. Recordó a quienes ostentan un cargo partidista, que 
presenten su licencia a fin de no incurrir en un posible conflicto de interés. 
 
Apunta bancada priista a frenar ratificación de Godoy  
https://www.reforma.com/apunta-bancada-priista-a-frenar-ratificacion-de-
godoy/ar2707683?v=3 
Ciudad de México. - El Grupo Parlamentario del PRI anunció su voto en 
contra de la ratificación de Ernestina Godoy y, con ello, complica las 
aspiraciones de la Fiscal para un nuevo periodo. 
 
Plan de trenes para pasajeros descarrila acciones ferroviarias 
en México y EU  
https://www.milenio.com/negocios/decreto-de-trenes-de-pasajeros-sacude-acciones-
ferroviarias 
Las acciones de las empresas ferroviarias que operan en México se 
sacudieron en la mañana del miércoles en los mercados bursátiles, ante el 
anuncio hecho por el presidente Andrés Manuel López Obrador de un 
posible decreto para establecer trenes de pasajeros en todo el país sobre las 
vías que les concesionaron.  
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De acuerdo con datos de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), los títulos de 
Grupo México Transportes bajaron 1.18 por ciento en la mañana del 
miércoles 8 de noviembre de 2023, justo cuando se mencionó el tema en la 
conferencia mañanera.  Mientras, las acciones de Canadian Pacific Kansas 
City en Wall Street de Nueva York, subieron 0.5 por ciento en las primeras 
horas de esa misma jornada, y alrededor de las 10:45 horas bajaron hasta 0.6 
por ciento. En ambos casos, en el resto del día recuperaron parte de su valor 
en los mercados. El presidente López Obrador informó que, antes del 20 de 
noviembre, presentará un decreto para revivir los trenes de pasajeros en las 
vías concesionadas a vagones de carga. 
“Ya se enviaron cartas a concesionarios, invitándolos a que preparen sus 
proyectos, considerando que, como ellos tienen la concesión de los trenes 
de carga, puedan también recibir la concesión para trenes de pasajeros, si 
se comprometen a prestar este servicio”, dijo. 
 
Legisladores de EU exhortan a Biden a subir aranceles a autos 
chinos  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/08/economia/legisladores-de-eu-exhortan-a-
biden-a-subir-aranceles-a-autos-chinos-7772 
Washington. - Un grupo bipartidista de legisladores estadunidenses quiere 
que el gobierno del presidente Joe Biden aumente los aranceles a los 
vehículos fabricados en China e investigue formas de impedir que las 
empresas del país asiático exporten a Estados Unidos desde México. 
El representante Mike Gallagher, republicano que preside un comité 
restringido sobre China, y el principal demócrata del panel, Raja 
Krishnamoorthi, así como los representantes de Michigan Haley Stevens y 
John Moolenaar instaron en una carta a la representante de la Oficina 
Comercial estadunidense (USTR), Katherine Tai, a subir el arancel actual a 
los autos chinos de 25 por ciento. 
“Es fundamental que los aranceles sobre los automóviles (chinos) no sólo se 
mantengan, sino que se aumenten para frenar el previsible aumento de las 
importaciones (del país asiático)”, escribieron en la misiva, de la que no se 
ha informado hasta ahora y que fue vista por Reuters. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-senorita-vilchis-necesita-clases-
de-leyes/ 
Es común que el presidente Andrés Manuel López Obrador comente 
frecuentemente que para su movimiento es de suma importancia tener la 
mayoría en la Cámara de Diputados, pues es el órgano legislativo con la 
facultad exclusiva de aprobar cada año el Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF). Sin embargo, al parecer la lectora de la sección “Quién es 
quién en las mentiras de la semana”, Elizabeth García Vilchis, tiene otros 
datos. Nos cuentan que en la Mañanera de ayer la señorita aseguró que el 
presupuesto para 2023 había sido aprobado por el Senado y que para el 
programa para atender desastres naturales había destinado 17 mil 156 
millones 826 mil pesos de presupuesto. Será que quien escribe los libretos 
de esa sección no tiene a la mano un ejemplar de la Constitución para que 
revise el artículo 74 en donde señala que es facultad exclusiva de la Cámara 
de Diputados aprobar el Presupuesto. Alguna vez, al defender a García 
Vilchis, el Presidente dijo: “La señorita no sabrá leer, pero la señorita no dice 
mentiras”. Ahora se podrá decir que la señorita tampoco sabe mucho de la 
ley. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1916 
Que Morena tendrá hoy su prueba de fuego en la Arena México para 
reponer el evento de Claudia Sheinbaum en la capital, después del fallido 
encuentro en el Estadio Azul, pero no solo eso, sino que también servirá para 
cerrar filas antes del anuncio del viernes sobre las candidaturas pendientes 
para 2024. Será, asimismo, el último llamado para asegurar que perviva la 
unidad, sea Omar García Harfuch o Clara Brugada la selección en CdMx, 
pues si se rompe aquí el consenso, cunde el riesgo de que los guindas 
pierdan la Jefatura de Gobierno. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-11-09/op259913?pc=102 
EN los rumbos de Nuevo Laredo, Tamaulipas, de nuevo las cosas están color 
de hormiga. Un grupo delictivo les advirtió a los gasolineros locales que 
dejen de comprarle a Pemex y cambien de proveedor de combustible. Y si 
no cooperan... ¡cuello! 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
Mañana, la primera pista de la verdadera Claudia  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/manana-la-primera-pista-
de-la-verdadera-claudia/ 
Mañana tendremos la primera señal de cuál Claudia Sheinbaum gobernaría 
en caso de ganar las elecciones de 2024. Porque hasta ahora hemos visto a 
dos Claudias: La primera versión de Claudia Sheinbaum la tuvimos del 2018 
al 2021, previo a sus elecciones intermedias en la Ciudad de México. Una jefa 
de Gobierno que apostaba por mostrarse moderada, hasta conciliadora. 
Tendiendo puentes con empresarios, no atacando a opositores, siendo 
tolerante con la crítica en medios de comunicación, definiendo políticas 
públicas con base en datos y especialistas. Nada radical ni en las formas ni 
en los fondos. Aunque de palabra nunca contradecía al presidente, en la 
práctica trataba de mostrar una personalidad propia, un estilo personal de 
gobernar. De hecho, no se ciñó a todas sus políticas: el contraste más visible 
se dio durante la pandemia y su choque con la forma en que manejó la crisis 
el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 
 
Mario Maldonado 
Samuel García: el “plan fuga” y su aventura presidencial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/samuel-garcia-el-plan-fuga-y-
su-aventura-presidencial/ 
La eventual candidatura presidencial de Samuel García, y su 
correspondiente licencia a la gubernatura de Nuevo León, no es otra cosa 
más que una estrategia para aplicar el denominado “plan fuga” y abandonar 
una administración estatal que se encamina al fracaso, entre otros factores, 
por la falta de presupuesto. El coordinador de los diputados del PRI, Rubén 
Moreira, asegura que Samuel García sale del gobierno de Nuevo León 
porque “se le ha pasado presumiendo cosas” y las obras brillan por su 
ausencia o ineficiencia.  
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Además, las promesas de proyectos no podrán concretarse porque no 
tendrán fondos, como tampoco lo tendrán la mayoría de los estados y 
municipios con los recortes que se aprobaron en el Presupuesto 2024.  
 
Salvador García Soto 
El ministro matraquero y sus planes en la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-ministro-matraquero-y-
sus-planes-en-la-4t/ 
Más que sorpresa, la renuncia de Arturo Zaldivar a su ministerio en la 
Suprema Corte provocó indignación y rechazo entre los críticos y 
detractores del expresidente del Poder Judicial y también en la comunidad 
jurídica, donde no cayó nada bien el destape del ministro que terminó por 
salir del clóset y confesar públicamente las simpatías que siempre tuvo 
hacia el proyecto político de López Obrador. Porque el de Zaldívar no fue 
para nada un salto al vacío y su inédita dimisión para no terminar su encargo 
como ministro, alegando supuestas “causas graves”, fue en realidad parte 
de una jugada política muy bien planeada, compartida previamente con el 
Presidente y con Claudia Sheinbaum, y diseñada en reuniones de estrategia 
en las oficinas de la virtual candidata de Morena, en donde grabaron con 
toda calma y desde el pasado lunes, el video que después compartiría en 
sus redes sociales la doctora para anunciar, con bombo y platillo, el fichaje 
del ministro matraquero de la 4T a su campaña. 
 
Héctor de Mauleón 
Un tuit  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-tuit/ 
El presidente López Obrador reveló ayer que quiso advertir que el huracán 
Otis “venía cañón”, pero que tomó la decisión de no hacerlo: “Con esto 
basta”, dijo. Se refería al mensaje enviado vía X a las 8:15 de la noche del 24 
de octubre, en el que anunció que un huracán categoría 5 iba a entrar entre 
Acapulco y Tecpan de Galeana de las 4 a las 6 de la mañana. El mensaje en 
el que escribió: 
“Acepten trasladarse a refugios, mantenerse en lugares seguros, alejados de 
ríos, arroyos, barrancas, y estén alertas, sin confiarse”.  
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Desde las 5 de la mañana de ese día, el Centro Nacional de Huracanes de 
Estados Unidos había lanzado la alerta de que Otis iba a convertirse en 
huracán.  A las 3 de la tarde, el CNH informó que el meteoro había pasado a 
la categoría 3 y se hallaba a 60 kilómetros de Acapulco. A las 4:10 un nuevo 
mensaje informó que el huracán era ahora de categoría 4 y sería “peligroso” 
al impactar la costa. 
 
Carlos Marín 
Sofismas y coartadas de vergüenza  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/sofismas-y-coartadas-de-
verguenza 
Grave significa extremadamente malo, peligroso, dañino, perjudicial, arduo, 
difícil, molesto, enfadoso, y se aplica en una cosa que pesa; grande si se 
alude a una lesión, frecuencia baja de vibraciones en un sonido, y palabra 
con acento en la penúltima sílaba. Para el ministro renunciante Arturo 
Zaldívar, el término plasmado en la Constitución cuando mandata (artículo 
98, tercer párrafo): “Las renuncias de los ministros de la Suprema Corte de 
Justicia solamente procederán por causas graves…” tiene otro significado 
“jurídico”. 
Le dijo ayer a Ciro Gómez Leyva: 
“¿Qué es causa grave? No es una causa trágica, no es una causa de 
enfermedad, no es una causa de discapacidad, no solamente eso. Una causa 
grave es una causa importante, trascendente, primero a juicio de la ministra 
o ministro que presenta su renuncia. No hay un contenido único, es un 
contenido amplio, es un concepto jurídico que puede tener diversos 
contenidos específicos, dependiendo de las circunstancias. Entonces, causa 
grave es aquella causa importante a juicio del ministro” que renuncia. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Tragedia, de los huevos al 'beis'  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/tragedia-de-los-
huevos-al-beis 
Veremos si era bastón o grillete de mando. Florestán 
En medio del impacto más devastador de su gobierno que arrasó Acapulco, 
dejando en medio de la catástrofe a un millón de personas, el Presidente  
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subió a su agenda dos temas centrales en la atención al desastre: el 
empaque de los huevos y la designación del mánager del equipo de beisbol 
de California, los Padres de San Diego.  
Eso en cuanto al reto y estrategia de cómo empacar los huevos, se explayó: 
ayer resolvimos la entrega de huevos, que es muy complicado porque en la 
bolsa meter los huevos correspondientes para cada uno significa, pues 
mucho riesgo de que se rompan. Entonces, la Secretaría de Marina aceptó 
que entreguen las cajas y ellos van a ir entregando aparte de la despensa, 
como complemento. Pero sí queremos que se entreguen huevos, por los 
nutrientes, por lo que significa en la alimentación. 
 
Enrique Quintana 
¿Y qué ha pasado con los fideicomisos del Poder Judicial?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/11/09/y-que-ha-pasado-
con-los-fideicomisos-del-poder-judicial/ 
Es probable que hoy en la madrugada se haya aprobado en la Cámara de 
Diputados el Presupuesto de Egresos 2024. Uno de los temas subyacentes 
en su aprobación es el tema de los fideicomisos del Poder Judicial, que tanta 
controversia causaron en las últimas semanas. 
¿Recuerda usted que el pasado miércoles 1 de noviembre, el presidente 
López Obrador celebró la disposición de la Corte para que los recursos de 
esos fideicomisos se destinaran al apoyo a la reconstrucción de Acapulco? 
Como resultado de ello, la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, ya 
tuvo dos encuentros con la presidenta la Corte, la ministra Norma Piña. 
AMLO dijo que no tenía reportes de esas reuniones, así que lo ponemos al 
tanto. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El doblete de Zaldívar  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/11/09/el-doblete-de-
zaldivar/ 
La reacción de la prensa sobre la renuncia de Arturo Zaldívar a la Suprema 
Corte de Justicia fue abrumadoramente negativa por la forma, y porque la 
acompañó su ingreso al equipo de campaña de la virtual candidata 
presidencial Claudia Sheinbaum 120 minutos después de difundida.  
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La profecía autorrealizable de que era parte del proyecto del presidente 
Andrés Manuel López Obrador se cumplió, y pese a algunas discrepancias 
en el camino, Zaldívar fue un ministro orgánico del Presidente, impulsado 
por el Presidente y al servicio del Presidente. 
 
Darío Celis 
Anarquía en mercado de gas LP  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/11/8/anarquia-en-mercado-de-gas-lp-
553067.html 
EL VALLE DE México, el Valle de Toluca y la zona conurbada de Puebla son 
los reinos del gas robado y la anarquía en la venta y distribución. 
Y no son pocas las empresas que incurren en estas prácticas. Apunte a 
Gasipo, Luxor, Flamamex, Flamaazul, Gas La Cobra, Gas Capital y Gas 
Metropolitano. 
Por un lado, no se entiende cómo trabajan empresas distribuidoras que 
venden al público el kilo de gas por debajo del precio oficial en que lo vende 
Pemex, que dirige Octavio Romero. 
Ningún negocio puede subsistir vendiendo sus productos por debajo de lo 
que le cuesta producirlos o comprarlos. La única explicación es que ese 
producto fue robado. 
Y eso ocurre en muchas plantas de distribución con permisos de la 
Comisión Reguladora de Energía, ésta que preside Leopoldo Melchi, y 
algunas clandestinas como las mencionadas líneas arriba. 
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Procuraduría Agraria 
 
Gobierno de México restituye más de 2 mil hectáreas a 
comunidad Wixárika  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-de-mexico-restituye-mas-de-2-mil-
hectareas-a-comunidad-wixarika/ 
Tras la instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
gobierno de México restituyó 2 mil 585 hectáreas a la comunidad wixárika 
de San Sebastián Teponahuaxtlan. La Secretaría de Gobernación (Segob) 
indicó que el Gobierno de México trabaja en la restitución de 10 mil 500 
hectáreas a la comunidad wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlan y su 
anexo Tuxpan, en el límite de los estados de Nayarit y Jalisco, "acción que 
sostiene el compromiso de esta administración con los pueblos indígenas 
para atenderlos de manera prioritaria".  
Estas tareas en favor de la población indígena se realizan la encomienda de 
López Obrador, quien instruyó la instalación de la Comisión Presidencial 
para la restitución de tierras, integrada por la Comisión para el Diálogo con 
los Pueblos Indígenas de México (CDPIM) de Gobernación y la Procuraduría 
Agraria adscrita a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu). Se otorgó también una compensación a las personas 
posesionarias por la entrega de los predios que tienen en los términos de los 
convenios-finiquito celebrados en el marco del Programa de Atención a 
Conflictos Sociales en el Medio Rural (Cosomer) ante el Tribunal Unitario 
Agrario del Distrito 16, con sede en Guadalajara. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
Ricardo Gallardo le cumple al sector agrario de la huasteca: 
David Medina  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/11/08/ricardo-gallardo-le-
cumple-al-sector-agrario-de-la-huasteca-david-medina/ 
San Luis Potosí. - Este día, es importante en la historia de San Luis Potosí, al 
llevarse a cabo la inauguración de las instalaciones del Tribunal Unitario 
Agrario (TUA) Distrito 43, con sede en Ciudad Valles, a través del cual se 
beneficiarán miles de campesinos de la entidad potosina y tamaulipeca. 
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El Presidente Municipal de Ciudad Valles, David Armando Medina Salazar, 
expresó su agradecimiento al Gobernador del Estado, Ricardo Gallardo 
Cardona, por su asistencia a esta ceremonia y destacó su enorme 
sensibilidad para lograr la instalación del tribunal, la cual anteriormente 
había faltado en las administraciones anteriores. Expuso que los habitantes 
con problemas agrarios tenían que desplazarse hasta Tampico para llevar a 
cabo sus trámites relacionados con la tierra y con la apertura del TUA con 
sede en Ciudad Valles, se espera que los procesos sean más rápidos y 
económicos. La inauguración contó con la presencia de representantes del 
Tribunal Unitario Agrario, así como de Presidentes y Presidentas 
Municipales de San Luis Potosí, de la Procuraduría Agraria, de la Reforma 
Agraria, del Congreso del Estado y del Tribunal Superior Agrario. Las nuevas 
oficinas del TUA D-43 se encuentran ubicadas en la calle Tanzania 13, 
esquina con Tercer Mundo, en el fraccionamiento Valle Alto. 
 
Procuraduría Agraria apoya a las autoridades comunales del 
municipio  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2023/11/08/procuraduria-agraria-
apoya-a-las-autoridades-comunales-del-municipio/ 
San Luis Potosí. - La Procuraduría Agraria a través del Visitador, lleva a cabo 
la orientación a las diferentes autoridades comunales del municipio, para 
llevar a cabo el cambio de comisariados ejidales, el cual se llevará a cabo en 
próximos días. El Visitador Agrario Erasmo Cruz, señaló a Zunoticia que el 
pasado martes 7 de noviembre estuvo atendiendo alrededor de ocho 
comunidades del municipio, quienes le solicitaron su asesoría para llevar a 
cabo el cambio de comisariados que cada tres años se realiza en sus 
comunidades. Refirió que en este año serán alrededor de cinco 
comunidades quienes estén llevando a cabo el cambio de esta autoridad, 
siendo las demás comunidades las que estén exentas, debido a que el 
periodo de la autoridad aún sigue vigente.  
Recalcando que a cada una de las autoridades se les apoyó con la 
orientación sobre cómo llevar a cabo el Acta de Asamblea, la elección, y la 
formulación del acta correspondiente para este proceso, el cual señaló debe 
cumplir con lo estipulado con la Ley Agraria. 
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Denuncian al Alcalde de Dzemul por la invasión de mil metros 
cuadrados de terrenos ejidales  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/11/8/denuncian-al-alcalde-de-dzemul-por-la-
invasion-de-mil-metros-cuadrados-de-terrenos-ejidales-407708.html 
Yucatán. - Habitantes de la comisaría de San Diego interpusieron una 
denuncia en la Procuraduría Agraria en contra del presidente municipal, 
José Wilberto Flota Aké, por invadir mil metros cuadrados de terrenos 
ejidales, donde pretende construir un basurero ubicado a 500 metros del 
pueblo, informó el comisario Fidel Alejandro Chalé Balam. El entrevistado 
agregó que en breve él y su gente se presentarán ante la Secretaría del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), ya que el Alcalde 
deforestó gran parte del área al iniciar las obras de lo que presuntamente 
será un centro de acopio y separación de basura, así como incineradora de 
animales muertos, lo que no tiene sentido, puesto que la población no está 
acostumbrada a clasificar sus residuos y no se ha informado si el 
Ayuntamiento hará una campaña para promover estas acciones.   
Actualmente, Dzemul no cuenta con un Basurero Municipal, por lo que sus 
desechos los deposita en Telchac Pueblo. El problema radica en que en este 
lugar también se descargan los desechos de los complejos habitacionales 
de la costa, por lo que el municipio receptor pretende cancelar el convenio. 
 
Lío por tierras de Ucú  
https://dydigital.com.mx/article/281814288577440 
Yucatán. - Un grupo de ejidatarios de Ucú presentó ayer una demanda 
escrita ante el Tribunal Unitario Agrario (TUA) Distrito 34, con sede en 
Mérida, en la que pide la nulidad de la operación de compraventa de 3,012 
hectáreas que realizó la administración de la entonces gobernadora Ivonne 
Ortega Pacheco. Los ejidatarios llegaron poco después de las 11 del día en 
un camión de pasaje antiguo y enseguida coparon en forma pacífica las 
puertas del Tribunal Unitario, ubicado en la calle 29 entre 36 y 34 de la 
colonia México. Una comisión que encabezó la ejidataria María Antonia 
Pech Magaña, nombrada representante común del ejido de Ucú, ingresó a 
las oficinas del TUA para entregar el escrito de demanda donde pide el inicio 
de un juicio agrario, la nulidad de los acuerdos de asamblea y su acta, la 
cancelación de inscripciones en el Registro Agrario Nacional y en el Registro  
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Público. Los demandados son la directiva ejidal encabezada por Miguel 
Ángel Magaña Tun, Andrés Urtecho Pech y Adrián de Jesús Urtecho Martín; 
la Procuraduría Agraria; el RAN, el Registro Público de la propiedad de 
Yucatán; el estado de Yucatán a través del titular del Poder Ejecutivo y el 
Fideicomiso Público para la Administración de la Reserva Territorial de Ucú 
que en este caso es un grupo financiero. 
 
Jornada de registro de sucesores en Soledad de Doblado  
https://lanigua.com.mx/jornada-de-registro-de-sucesores-en-soledad-de-doblado/ 
Veracruz. - El ayuntamiento de este municipio invita al Registro de 
Sucesores del Registro Agrario Nacional, donde los ejidatarios y 
posesionarios designarán a la persona que heredará sus tierras. 
Mediante el trámite gratuito de levantamiento y depósito de la Lista de 
Sucesión, el ejidatario o comunero designa a su sucesor, heredero, para que 
pueda hacer uso de sus tierras de uso común tras su fallecimiento, evitando 
problemas legales, pues el 30 por ciento de los juicios en Tribunales 
Unitarios Agrarios del país son por falta de la designación de sucesores. 
“El H. Ayuntamiento, en coordinación con la Procuraduría Agraria y el 
Registro Agrario Nacional invitamos a todos los ejidatarios del municipio a 
la Jornada de Registro de Sucesores.  
 
La transformación se está consolidando en la Huasteca  
https://www.newshidalgo.com.mx/la-transformacion-se-esta-consolidando-en-la-
huasteca/ 
Hidalgo. - El secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, realizó una 
gira de trabajo por la región huasteca para inaugurar las oficinas del 
Tribunal Agrario 14, en Huejutla de Reyes. Dichas instalaciones garantizarán 
que ejidatarias y ejidatarios de esta zona tengan certeza jurídica sobre sus 
tierras ante los conflictos que se presenten, sin necesidad de que se 
trasladen a Pachuca o Tampico. El secretario enfatizó que, en este Tribunal 
Unitario Agrario, deben honrarse los principios que rigen la transformación 
de la entidad: cero corrupción, cero burocratismo y más eficiencia, a fin de 
mejorar la vida de la población hidalguense y, en particular, de la zona 
Huasteca. El Procurador Agrario, Andrés Velázquez Vázquez, manifestó en 
que esta acción se enmarca en la política agraria humanista del presidente  
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Andrés Manuel López Obrador y está en sintonía con la solicitud que hizo el 
gobernador, Julio Menchaca Salazar, de que Huejutla tuviera un tribunal a 
donde pudieran resolverse las controversias. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 09/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708083&fecha=09/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Mazatepec. 
 
DOF: 09/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708084&fecha=09/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Ocuituco. 
 
DOF: 09/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708085&fecha=09/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Temoac. 
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DOF: 09/11/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5708086&fecha=09/11/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente Mejoramiento Integral de Barrios del Programa de 
Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que celebran 
la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Morelos 
y el Municipio de Tepalcingo. 
 
Toman mayos el INPI  
https://diariodelyaqui.mx/sonora/toman-mayos-el-inpi-en-etchojoa-por-incumplimiento-
en-plan-de-justicia-mayo/73903 
Sonora. - Unos 50 miembros de la Tribu Mayo tomaron este lunes la 
Delegación Regional del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
con sede en Etchojoa, debido a la falta de respuesta del gobierno a la 
demanda de un Plan de Justicia basado en los ejes de territorio, agua y 
desarrollo. Juan Pérez Gil, dirigente de la agrupación Yoremes de los Ocho 
Pueblos Principales, informó que el plantón es indefinido y lo levantarán 
hasta que el director del instituto, Adelfo Regino Montes, los atienda y sobre 
todo, asuma un compromiso real de atender las necesidades prioritarias de 
la etnia Mayo. Recordó que, en mayo del 2022, "en estas mismas 
instalaciones, el presidente Andrés Manuel López Obrador, que es un 
promotor incansable del bienestar de los indígenas, dejó instrucciones al 
INPI y al Gobierno del Estado para construir un buen Plan de Justicia". 
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